
 

 

 
 
 

Procès-verbal n° 12 
de la Commission durabilité  

 
	  
Séance	   du	  27	  juin	  2013,	  de	  17h00	  à	  18h30	  –	  Anthropos	  Café,	  Amphipôle	  
Procès-‐verbal	   Julien	  Meillard	  
 
Présent-‐e-‐s	   Dominique	  Bourg	  
	   Benoît	  Frund	  	  
	   Antoine	  Guisan	  
	   Alain	  Papaux	  
	   Sophie	  Swaton	  
	   Maxime	  Mellina	  
	   Christelle	  Michel	  
	   Blaise	  Tissot	  
	   Pierre	  Pfefferlé	  
	   Patrick	  Arnold	  
	   Alain	  Kaufmann	  
	   Antoinette	  Charon	  
	   Jean-‐Moïse	  Rochat	  
	   Muriel	  Cloux	  
	   Julien	  Meillard	  	  
	  
Excusé-‐e-‐s	   Déborah	  Philippe	  -‐	  Dominique	  Vinck	  -‐	  Xavier	  Company	  
Absent-‐e-‐s	  	   Philippe	  Gagnebin	  -‐	  Manéli	  Farahmand	  (suppl.	  Sarah	  Azzopardi-‐Ljubibratic)	  -‐	  Rachel	  

Falconer	   -‐	   Martine	   Hennard	   Dutheil	   –	   Maman	   Rabiou	   Ousseini	   Kaka	   -‐	   Rémy	  
Freymond	  	  

 

Ordre du jour 
1. Point	  général	  sur	  l'avancement	  de	  la	  Stratégie	  de	  durabilité	  
2. Concours	  Durabilis	  
3. Plan	  de	  mobilité	  :	  projet	  parking	  
4. Guide	  des	  événements	  écoresponsables	  
5. UGAF	  (A.	  Charon)	  	  
6. Divers	  
 

1. Point	  général	  sur	  l'avancement	  de	  la	  Stratégie	  de	  durabilité	  

Depuis	   sa	  validation	  en	   février	  2013,	   la	  Stratégie	  de	  durabilité	  2013	  a	  déjà	  bien	  avancée	  sur	  plusieurs	  
points.	  Notamment	  :	  

• Le	  module	  (science)2	  sur	  la	  durabilité	  débutera	  dès	  la	  rentrée	  de	  septembre	  2013	  sous	  l’égide	  
de	  la	  FGSE,	  avec	  la	  participation	  d’autres	  facultés	  et	  un	  soutient	  financier	  de	  la	  CUS.	  

• Le	  projet	  de	  Master	   interfacultaire	  en	   transition	  écologique	  a	  été	  validé	  par	   le	  Décanat	  de	   la	  
FGSE.	   Le	   projet	   doit	   encore	   passer	   devant	   les	   Conseils	   de	   facultés	   des	   autres	   facultés	  
impliquées,	   mais	   normalement	   un	   lancement	   en	   septembre	   2014	   sera	   possible.	   D.	   Bourg	  
évoque	  aussi	  l’idée	  de	  créer	  un	  laboratoire	  des	  humanités	  environnementales.	  	  

• Des	   discussions	   sont	   en	   cours	   pour	   réorganiser	   la	   Commission	   de	   l’environnement,	  
actuellement	  présidée	  par	  S.	  Lane,	  pour	  mettre	  l’accent	  sur	  son	  potentiel	  de	  mise	  en	  réseau	  des	  
chercheurs	  en	  lien	  avec	  la	  durabilité.	  	  

• Le	  projet	   de	   création	  d’un	   laboratoire	  des	  modes	  de	   vie	  durable	   (RECODE)	   a	   enfin	  obtenu	   la	  
confirmation	  d’un	  financement	  du	  Canton	  et	  va	  pouvoir	  démarrer	  prochainement.	  	  
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2. Concours	  Durabilis	  

Le	  Concours	  Durabilis	  qui	  prime	   les	  meilleurs	   travaux	  d’étudiants	  de	   l’UNIL	  et	  de	   l’EPFL	  en	   lien	  avec	   la	  
durabilité	  est	  ouvert.	  Cette	  année,	  B.	  Frund	  présidera	  le	  jury.	  Chacun	  est	  prié	  de	  diffuser	  l’information	  
aux	  étudiants	  qu’il	  côtoie.	  

3. Plan	  de	  mobilité	  :	  projet	  parking	  

La	  demande	  de	  financement	  faite	  en	  partenariat	  avec	  l’EPFL	  au	  près	  du	  DETEC	  dans	  le	  cadre	  d’un	  appel	  à	  
projets	  sur	  la	  mobilité	  innovante	  n’a	  pas	  été	  retenue.	  Le	  projet	  pilote	  prévu	  va	  néanmoins	  être	  réalisé	  à	  
l’UNIL	  avec	  un	  financement	  interne.	  

Ce	  projet	  comprend	  deux	  facettes	  :	  

1.	  Une	  étude	  de	  flux	  

Dès	   la	   rentrée	   de	   septembre	   2013,	   toutes	   les	   personnes	   ayant	   obtenu	   une	   autorisation	   de	  
stationnement	   se	   verrons	   remettre	   une	  puce	  RFID	   autocollante	   en	   plus	   de	   l’habituel	  macaron	  papier.	  
Cette	   puce	   RFID	   devra	   être	   collée	   sur	   le	   pare-‐brise	   du	   véhicule	   et	   permettra	   de	  mesurer	   les	   flux	   de	  
véhicules	   sur	   les	   parkings	   de	   Sorge	   et	   de	   Dorigny	   ainsi	   que	   le	   taux	   d’occupation,	   les	   périodes	   de	  
congestion	  ou	  de	  sous-‐utilisation,	  etc.	  Ceci	  à	  l’aide	  d’antennes	  qui	  seront	  placées	  aux	  entrées	  et	  sorties	  
de	  ces	  deux	  parkings.	  	  

A	   terme,	   cette	   étude	   devrait	   permettre	   le	   développement	   d’un	   nouveau	   système	   de	   tarification	   du	  
stationnement	   au	   prorata	   de	   l’utilisation	   et	   non	   plus	   annuellement	   ou	   semestriellement.	   Cette	  
flexibilisation	   offrira	   plus	   d’équité	   pour	   les	   personnes	   travaillant	   à	   temps	   partiel	   et	   récompensera	   les	  
personnes	  faisant	  ponctuellement	  l’effort	  de	  ne	  pas	  venir	  en	  voiture	  car	  elles	  économiseront	  le	  prix	  du	  
parking.	  

Cette	   démarche	   s’inscrit	   dans	   un	   ensemble	   de	  mesures	   plus	   vaste	   qui	   visse	   à	   rentre	   la	  multimodalité	  
attrayante	  pour	  le	  plus	  grand	  nombre.	  L’objectif	  n’étant	  pas	  un	  report	  massif	  vers	  les	  transports	  publics	  
(déjà	   utilisés	   par	   environ	  70%	  des	  usagers	   quotidien	  du	   campus),	  mais	   une	  utilisation	   raisonnée	  de	   la	  
voiture.	  

2.	  Un	  nouveau	  système	  de	  contrôle.	  

Afin	  de	  garantir	  que	  seul	  les	  ayants	  droit	  utilisent	  les	  parkings	  de	  l’UNIL,	  la	  procédure	  de	  contrôle	  va	  être	  
modernisée.	   Ceci	   notamment	   grâce	   à	   des	   lecteurs	   de	   puces	   RFID	   portable	   qui	   équiperont	   tour	   les	  
securitas	   dès	   octobre	   2013.	   L’objectif	   de	   cette	   mesure	   est	   de	   permettre	   aux	   détenteurs	   d’une	  
autorisation	   de	   stationnement	   de	   trouver	   plus	   facilement	   une	   place	   en	   évitant	   que	   des	   voitures	   non	  
autorisées	  remplissent	  les	  parkings.	  

4. Guide	  des	  événements	  écoresponsables	  

Depuis	  le	  début	  de	  l’année,	  un	  petit	  groupe	  de	  travail	  s’est	  formé	  pour	  établir	  un	  guide	  encourageant	  et	  
facilitant	   l’organisation	  écoresponsable	  d’événements	  sur	   le	  campus.	  Ce	  guide	  est	  maintenant	  presque	  
fini.	  Il	  se	  composera	  de	  deux	  versions	  :	  

• Une	   version	   web	   qui	   résultera	   du	   remaniement	   du	   site	   «	  accueil-‐événements	  »	   et	   qui	  
intégrera	  l’aspect	  durabilité	  à	  tous	  les	  niveaux	  de	  l’organisation	  d’un	  événement.	  

• Une	   version	   .pdf	   qui	   reprendra	   l’ensemble	   des	   mesures	   proposées	   sur	   le	   site	   internet	   et	  
servira	  de	  check	  list	  pour	  les	  organisateurs.	  	  

5. UGAF	  (UNICA	  Green	  Academic	  Footprint)	  

Lors	  de	  la	  dernière	  rencontre	  de	  l’UGAF	  à	  Lisbon	  mi-‐juin,	  A.	  Charon	  a	  proposé	  de	  reprendre	  la	  direction	  
de	  ce	  groupe	  en	  partenariat	  avec	  l’ULB.	  Cette	  proposition	  a	  été	  acceptée	  et	  dès	  l’année	  prochaine	  l’UNIL	  
et	  l’ULB	  coordonneront	  ce	  réseau	  et	  le	  dynamiseront.	  	  

6. Divers	  

A.	  Guisan	   suggère	   que	   la	   Commission	   de	   durabilité	   réfléchisse	   aux	   économies	   induites	   par	   l’adoption	   de	  
modes	  de	  gestion	  plus	  durable,	  ceci	  notamment	  afin	  d’en	  faciliter	  l’acceptation	  et	  la	  diffusion.	  	  

D.	  Bourg	  propose	  que	  A.	  Guisan	  en	  discute	  avec	  D.	  Philippe	  d’HEC.	  


